

## RESEÑAS

**AMARTYA SEN\***

### **UN NUEVO EXAMEN DE LA DESIGUALDAD**

*Ramiro Restrepo Uribe\*\**

En este nuevo texto del premio Nobel de Economía, él se propone analizar tanto la desigualdad y las condiciones sociales que la generan y a fe que lo logra magistralmente apoyándose en sus brillantes trabajos anteriores.

Sostiene sean que el asunto fundamental de la igualdad y su valoración es "la igualdad, ¿de qué? Pregunta ciertamente pertinente, dada la heterogeneidad social y que el autor considera que las teorías sobre ética social tienen en común la preocupación

---

\* AMARTYA, Sen. *Nuevo Examen de la Desigualdad*. Alianza Editorial, 1999.

\*\* Profesor de la Facultad de Ciencias Humanas y Económicas, Universidad Nacional de Colombia, Sede Medellín.

por la "igualdad de algo". Vale decir: los "igualitaristas" igualdad de rentas, los "igualitaristas del bienestar" iguales niveles de bienestar, los "utilitaristas clásicos" la igual ponderación a las utilidades de todos y los "libertarios" igualdad de derechos y libertades.

Para Sen el que las distintas teorías solo consideren un ámbito social relevante para la igualdad implica aceptar otros ámbitos de desigualdad puesto que solicitar varias variables de igualdad pueden ser incompatibles dentro de los marcos teóricos adoptados. De ahí las disputas teóricas sobre el ámbito social central de la igualdad.

Como ya se expresó, Sen comienza por criticar la retórica igualitarista de que "todos los hombres nacen iguales" y por el contrario reconoce la diversidad humana en distintos aspectos: sexo, patrimonio heredado, ambientes naturales y sociales en que se vive, edad, propensiones a enfermar, capacidades etc. Esta diversidad es fundamental para la valoración de las demandas de igualdad.

Para Sen es un error considerar como conflicto la libertad y la igualdad. Para él "la creencia de que la libertad es importante no puede estar en conflicto con la idea de que debe crearse un orden social para fomentar la igualdad de libertades que poseen los individuos" (p. 35). Un punto de vista bastante avanzado puesto que da lugar a que la distribución de rentas tenga lugar socialmente sin necesidad de infringir las libertades fundamentales y da pie para deducir que la "igualdad de libertades de los "libertarios" como Nozick, no bastan para construir una sociedad con justicia social. Plantea complementariamente que libertad e igualdad no son "alternativas". La libertad se encuentra en los posibles campos de aplicación de la igualdad y la igualdad se halla entre los posibles esquemas distributivos de la libertad" (p. 35).

Un aspecto, además, importante en el trabajo de Sen son sus planteamientos metodológicos sobre la desigualdad y particularmente los referidos a la desigualdad económica cuyo índice fundamental es la distribución del ingreso y que Sen considera simplista porque omite las características diversas de los seres humanos y se pasan "por alto las desigualdades fundamentales con respecto al bienestar y las libertades que pueden resultar directamente de una distribución igual de ingresos (dadas nuestras

necesidades variables y circunstancias personales y sociales diferentes)" (p. 43). Enfoque que es pertinente para transformar indicadores tradicionales sobre pobreza y necesidades básicas insatisfechas tan socorridas por las estadísticas oficiales tanto nacionales como internacionales. Sen le da gran sentido a la libertad, pero la relaciona con capacidades objetivas y medios y no la relega, a un simple principio. Es más, ejemplifica como existiendo controles se amplia la libertad efectiva.

Parecería una contradicción pero es un gran asunto que atañe al bienestar individual y social y va contra el individualismo metodológico y la utopía libertarista. De ahí se deduce la importancia de contar con buenas políticas públicas. Para Sen la libertad es fundamental para el "análisis de la igualdad y la justicia" (p. 83).

Sen se aparta del simplismo economicista para analizar la pobreza, la riqueza como consecuencia de la desigual distribución de ingresos. Para él los problemas de pobreza y desigualdad van mucho más allá de la simple distribución de ingresos. Tal como lo expone a propósito de la pobreza en EE.UU.: "la necesidad de ir más allá de la información sobre ingresos para llegar a las diferencias de circunstancias y de características sociales quedan bien ilustrados por la naturaleza de estos terribles problemas. El entorno social se ve influido profundamente por la insuficiencia de instalaciones sanitarias, los violentos modos de vida en la ciudad, la ausencia de ayuda social y otros factores semejantes. La insuficiencia de los ingresos es solo un factor entre muchos otros de la extensión de la pobreza en EE. UU." (p. 131).

Sen enriquece las variables sobre la pobreza que resultan muy importantes para su medición y valoración y la gestión de buenas políticas públicas par erradicarlas sobre todo en economías en desarrollo.

Para no extendernos mas este texto de Sen es un excelente trabajo sobre ética social, sobre la importancia de la extensión de las libertades y el ámbito de las capacidades, la diversidad de características de los humanos y el análisis de la pobreza mas allá de un simple problema de distribución de ingresos.